

Présentation de l'EHPAD La Roselière

EPHAD La Roselière à Kunheim (membre de l'Alliance Saint Thomas Seniors)

L'Alliance Saint Thomas Séniors est un réseau d'associations au Service des aînés. à ce jour, ce sont 18 associations ou fondations qui constituent ce réseau.

## Localisation, construction de La Roselière

La Roselière a été construite en 1993 sur le ban de Kunheim (68) par un collectif de 34 communes. Les murs appartiennent au Syndicat SYMAPAK (SYMAPAK mixte pour l'accuell de personnes âgées) présidé par Mme Josiane Bigel. L'établissement peut accueillir jusqu'à 127 personnes avec un effectif salarié de 122 personnes (soit 95 équivalents temps plein), soit un ratio de 0,8. La Rosellère comprend également une structure protégée pour les résidents atteints d'Alzheimer: Les Roseaux, ouverte en juin 2010. Cette structure protégée d'une capacité de 26 personnes accueille les personnes atteintes d'Alzheimer ou de troubles apparentés. L'architécture des Roseaux permet une libre circulation dans les lieux de vie et sur la terrasse sécurisée.

## Association Handi'chiens:

# Handi'chiens est une association reconnue d'utilité publique qui remet gratuitement des chiens d'assistance à des personnes en situation de handicap et/ou de dépendance.

Plus de 2600 chiens ont été remis au cours des 30 dernières années, dont 300 chiens d'accompagnement social à des structures sanitaires et médico-sociales en France par le truchement de son antenne de Kunheim.

L'unité de formation nationale Handi'chiens est basée à la Roselière depuis 2018.

Robert Kohler assure la présidence de Handi'chiens depuis 2017.

Contact: contact.kunheim@handichiens.org



#### **Financement**

Le financement de l'établissement, dont le budget annuel avoisine les 7 millions d'euros, est assuré par un prix de journée de 65€ (au 11/10/2022) soit 43 % du budget et d'aides diverses.

#### Animations

Elles sont assurées par des bénévoles, des animatrices et le personnel de l'établissement

L'Association des bénévoles compte 84 bénévoles qui se répartissent dans différentes sections : transport pour l'accueil de jour ; entretien des bâtiments : aide aux repas et convoyage, animations... Tous ces bénévoles cumulent environ 2755 heures à l'animation ; 1400 heures à l'aide aux repas ; 1260 heures pour la semaine citoyenne ; 2389 heures à l'entretien ; 1017 heures au transport et 100 heures pour diverses tâches, soit 8921 heures, ce qui représente six personnes en équivalent temps plein. Une dépense que La Roselière ne pourrait honorer.

La crise sanitaire des derniers mois a fortement impacté les animations et l'accueil de jour, malgré la pandémie et grâce aux bénévoles, le personnel de l'établissement, souvent au bord du gouffre, a eu des aides précieuses. Lors des confinements « Covid », la Collectivité européenne d'Alsace a été très présente pour procurer à l'établissement les fournitures indispensables.

Le bénévolat permet de libérer du personnel pour le bien-être des résidents. Des activités externes à l'établissement sont également organisées, telles que des déjeuners au restaurant, des sorties pâtisseries, des sorties culturelles, à la ludothèque, des sorties courses, etc.

Les animations réalisées dans l'établissement sont :

Accueil de groupes musicaux, chorales, arrangements floraux, atelier couture, cuisine, mémoire, pâtisserie, peinture, aquarelle, tollettage avec les chiens, bar, jeux de cartes.

#### Un soutien aux aidants

Plus des deux tiers des personnes en situation de dépendance résident à leur domicile et non en institution, c'est pourquoi II est important de pouvoir venir en soutien aux aidants - qui sont bien souvent les conjoints ou les enfants - afin de leur offrir des instants de répit. Ces moments de relâche sont d'une importance fondamentale dans la vie des aidants familiaux, et de nombreux témoignages ont été exprimés par les participants lors de cette rencontre.

#### Une table d'hôte

La Roselière a d'ailleurs décidé d'accroître ses services dans ce domaine, à l'exemple de la table d'hôte qui permet à toute personne âgée de venir déjeuner à la maison de retraite et de participer aux animations qui s'y déroulent les après-midis. Dans le même esprit, il est proposé un accueil de jour à la carte, pour une ou plusieurs heures dans la journée, sur simple appel téléphonique et sans réservation. La Roselière de Kunheim inscrit aujourd'hui ses activités dans le soutien de nombreuses familles qui assurent. les soins à leurs parents en situation de dépendance à leur domicile. Elle reste à l'écoute des demandeurs pour s'adapter au mieux aux besoins de chacun.

Pierre MARCK

Président de la commission Information-Communication du CDCA





### À vélo sans âge

À vélo sans âge est une association loi de 1901. Elle milite pour créer un monde où l'accès à une citoyenneté active rend heureux les citoyens âgés et leur offrir la possibilité de rester une partie active de la communauté et de leur environnement.

L'antenne d'À vélo sans âge de Biesheim a été créée en 2017, elle dispose de 4 triporteurs, Seppala (Christiania Bike) depuis 2017, Schangala (Triobike) depuis 2019, Lisala et Finala depuis 2022. Les 4 sont équipés d'une assistance électrique de 2 batteries, d'une capote, d'une couverture chaude et imperméable, et d'un piaid.

13 bénévoles actifs (11 pilotes et 2 accompagnatrices) et 5 adhérents soutiennent l'AVSA.

Les villages concernés par les 3 structures sont Kunheim, Neuf-Brisach, et Volgelsheim.

Les 4 triporteurs (seuls ou accompagnés) sillonnent les pistes cyclables le long du canal du Rhône au Rhin, les pistes cyclables, sur les bords du Rhin à Breisach en Allemagne. Étant originaire d'un village des environs (Biesheim), j'ai été convlé par le président Jean-Marie Biellmann, à être véhiculé sur le triporteur Seppala pour une balade avec d'autres résidents de la Roselière. Ce fut pour moi une expérience inoubliable de revoir des lieux fréquentés dans mon enfance et surtout de partager l'émotion et la satisfaction des résidents. Les triporteurs ont été financés par un club de 25 partenaires.

Une vidéo de ces promenades est visible sur le site de l'association www.avelosansage.fr

Contact:

jean-marie.biellmann@avelosansage.fr